

convertirse polvo en la memoria y, salvo excepciones, los restos de sus tradiciones son convertidos en espectáculos folclóricos y atractivo para turistas.

Un ejemplo para el hemisferio lo constituye Bolivia, donde el gobierno encabezado por Evo Morales, primer indígena en ocupar ese alto cargo en esa nación, trabaja por devolver la dignidad a las comunidades originarias.

Por eso fue justo el reconocimiento que hizo la ONU a ese país por el cuidado en la protección de la madre tierra y los pasos dados para el pleno ejercicio de los derechos de las comunidades originarias, al recuperar la filosofía del Vivir Bien, es decir en armonía con la naturaleza y sus semejantes.

Similares trabajos se realizan en Venezuela, donde se invierten cuantiosos recursos para garantizar los servicios fundamentales de educación, salud, vivienda y desarrollo de estos pueblos, como sucede también en Ecuador, Nicaragua y El Salvador.

Totalmente diferente es lo que ocurre en países con alta concentración de habitantes indígenas, como México, Guatemala y Honduras, donde están todavía sometidos a condiciones similares a la colonización europea.

Un caso paradigmático fue el asesinato en Honduras de la dirigente Berta Cáceres, una defensora de los pueblos de origen lenca, que son despojados de sus territorios y ríos para beneficio de las transnacionales.

Si bien cada año la ONU llama a los gobiernos a garantizar los derechos de las comunidades originarias, todavía está lejos ese día en el cual pronosticó el Héroe Nacional de Cuba, José Martí, que sólo cuando el indio se levante, América caminará.

<https://www.radiohc.cu/especiales/comentarios/102338-pueblos-indigenas-los-mas-pobres-entre-los-pobres>



Radio Habana Cuba